
学生在德学习心得 

 

心得一： 

来德国不知不觉已经 8 个月了，虽然 1 月初到的德意志的兴奋已然不在，但是这 8 个月的独立生活和

学习还是给我留下了深刻的印象。 

对于德国，准确的说对于波恩这个前西德首都，我感觉是非常美好的。绝大部分人都很好客，随和，

健谈，一点都不死板。他们的英语都挺好的，做事虽然不快，但是基本说到做到。人的独立性很强，不怎

么跟随大众。对中国人并不歧视，应该说是抱有好感的。大家平时不怎么使用私家车，公共交通很方便，

空气非常好。另外，希望大家在德国有问题多提出来，多发邮件询问，不要自己瞎琢磨，老德还是很乐于

助人的，但是你不说，他们就会以为你没有问题，这点是不可取的。 

在这边学习语言的效率还是比较高的，老师自然都是德国人，同学之间也多用德语交流。说德语的机

会比较多。项目中提供的语言学校个人觉得还是很棒的，老师都很耐心，我们需要的只是努力。另外，项

目中一般是安排在德国人家里的，这个挺好的。经常和房东说说话，聊聊天，不知不觉中德语就进步了。

平时多听德语广播，多看德语报纸也是很有帮助的。虽然德国学习后期个人觉得比较无聊，就是背单词，

但是，也没办法。只能死记硬背了，单词量对于德福和 DSH 考试都有至关重要的作用。但是，我的个人感

觉学习德语最快最有效的方法就是多交流，多别人说德语。 

对于这个项目，总体上来说，我还是挺满意的。申请学校前后的各项工作也是有条不紊的完成，还是

挺令人放心的。不过，和德国这边负责人联系时，希望大家尽量提前打招呼，平时可以保持联系，时不时

发发电子邮件。德国佬比较注重这种长期的联系和提前预约。 

总的来说，在德国的学习生活比较单调，比较适合学习，个人感觉学习语言的效率确实比国内快不少

的。项目也挺好的，来德国的住宿，保险等都事先帮我们办好非常方便。项目里的老师也都很负责任很耐

心的乐于帮助同学解决问题。 

 

                                                       

心得二： 

在德国学习生活了一年，切身感受了德国是什么样子的。正如大家印象当中的德国，德国人做事认真

严谨，守时守约并且遵守交通秩序。去德国学习之前也听过很多，不过在我亲身体会之后感觉来的更震撼。

但是德国人也不是百分百没有失误，比如我就见到过有同学延签时签证上日期被打印错误，考试证书上名

字被输入错误等等。所以大家在外面和自己有关的证件或信息要经常核对一下，以免这些错误对日后造成

不必要的影响。 

但其实德国人给我印象比较深的是他们做事“刻板”却做人热情，大部分人都非常热于助人而且很有



礼貌。当你在街上遇到困难时，经常会有陌生人给你提供帮助。当然也会有些人不喜欢你，会有些排外，

但是我碰到比较少。 

在德国的一年中，我主要是在学习德语。其实在德国有这么好的氛围，有一起学习的外国同学，甚至

是房东，你都可以和他们交流。我发现其实你多说，经常说德语，不仅你的口语变强了，你的听力也会自

然而然的变强。既然在德国学习生活，甚至以后在这里工作，听和说还是非常非常重要的！其他方面你只

要有跟着老师练习，我想中国学生还是没有太大问题的。 

 

心得三： 

出国前，我认为最大的绊脚石是德语，特别是对于当时零基础的我来说，那时候大四刚刚开始，周围

的人和百度都告诉我——德语太可怕了。我居然会想发疯，在 22 岁的时候开始学习一门公认难度极大的新

语言，并且去完成一个需要大量依靠自主学习的研究生课程，何况这个国家可是出了名的认理不认亲，对，

我一定是疯了。老实说，在准备登机的时候，在德国只身去延签面对延签官的时候，想和房东表达我只想

换个该死的灯泡却需要手舞足蹈的时候，在换城市得找房的时候，我不止一次动摇过，我那时就发现其实

在国内用英语去参加 APS 面试都只是一个小考验，那只是个开始而已。但是我能坚持下来，或者说能让我

坚持下来的理由就只有两个，不关乎天赋，关乎勇气和决心。 

理由一，我已经跟亲朋好友，兄弟姐妹说了再见，大包小包的来到德国，难道遇到这困难就灰溜溜的

回去？当初留学前放出了话岂不一文不值，我爸估计会揍我，哈哈； 

理由二，等我来了德国，等我磕磕绊绊说出昨晚睡前在脑子里琢磨出的新句子，并被德国人理解和夸

奖的时候，心里会产生一种难言的成就感，嘿，德语难又怎么样，小爷我照样行，开心，再背五个单词奖

励一下自己。别不信，类似的例子太多，这种成就感是惯性也会上瘾，自然而然地推着我继续留学路，我

也坚信自己可以走完它。 

我为人乐观，容易相信自己的印象流，后面也会体现，对自己的企图心也诚实，就这样来了德国。事

实上我发现，更多时候选择相信自己而不是怀疑，反而能够做得更好。每当厌学畏学的时候，我都会这样

安慰自己，连中餐馆的阿姨都能把德语学好说出个花儿来，不能输呀不能输。那换个说法，我不认为我的

学习能力和可能性会输给阿姨级别。显而易见，那还怕什么，学起！ 

德语难吗？难也不难，勇者无畏，在德语环境里学习，你会发现德语并没有你想的那么难。如果心里

脆弱者，单单 APS 就能拦住你。我相信敢选择留德就是勇者，可能你没有意识到，单单那份敢于从零开始

的心气，就胜过留学英语区的高富帅白富美了。如果怕了，建议就到此为止吧，把时间省着，赶紧托福雅

思把班报起来。 

相信以上这些话大概可以消除部分犹豫者的疑虑，毕竟这话从身临其境的我嘴里说出，总比在百度里



乱撞，看到某某人用特专业的唬人话，弄得自己心里直打鼓要来得强。想起当初萌生留德想法后上网百度

的日子，现在也只能呵呵了。现在我就栽了这棵乘凉树，就看后来多少人愿意乘这个凉了。 

德国好山好水好寂寞？看个人吧，在这里过得虎虎生风的也不少。比较难融入当地人的生活？不要紧，

可以好好和国人在一起玩。别拿少说了德语当借口，我觉得在德国不怕没得说，只要肯开口，买菜时候都

可以侃个几句。但是极其忌讳一点，寡居，不敢外国人玩，又不屑和国人玩，我就认识一个仁兄，原来刚

来德国还嘻嘻哈哈一个人，结果半年没见忽然就大变样了，死气沉沉的，不可取也不可学。 

留学是一件美好的事儿，国人本来就不多，所以每一份友情都更显珍贵。我可不希望我生日的时候，

我搬家的时候，我受挫折的时候都是独自一。 

德国整体生活节奏慢，学生就更慢，特容易就养成懒散的性格，建议在来德初期就要不怕麻烦，要各

种好奇。什么门道，比如觉得自己做饭太麻烦，能少一个汤就少一个汤，少炒一个菜就省个菜，如果这样

你可就完蛋了。还是另一某某朋友，开始一顿一菜一汤，抱怨麻烦，接着一顿就一菜，还嫌麻烦，后来一

天就一菜，好好的小伙子伙食费就我的一半，这哥们是用绳命在留学呀。要知道，懒惰是会传染的，你连

做饭都懒得，会去打扫房间？会去锻炼身体？等你跟外国朋友侃的时候，人家问你会什么，难道你告诉他

你擅长在怎么牺牲生活质量的情况下玩游戏看电影！如果还敢拿增加学习时间来做挡箭牌，那就鄙视之！ 

作为收尾，我想说的是心态问题，也是写给我自己当作警示。为什么要留学，是为了毕业后有好的工

作。所以最终的目的是工作，知识是武装，但要学以致用，接地气。国内的同学已经在工作了，他们也在

进步。不努力了照样回去了给是房地产老板的同学打工，就看到底会是谁在十年二十年后笑看今朝。不过，

但我想那个时候笑起来感觉应该会很不错。 

 

心得四： 

在德国待了快一年了，现在回忆起来，满满的收获与成长，不仅是学习与生活上，更是心灵与精神上

的一种锻炼与提升。 

还记得 2014 年二月初在法兰克福机场，刚下飞机的那一刻，一股干净得似乎不含任何杂质的空气沁入

全身，那个通透的快感应该是对德国的第一印象，然而后面的日子也证实了德国清新的空气，如画的风景，

以及热情友好的德国人民，如果不去亲身经历一番，它们也将仅仅是一个个空洞乏味的字眼。在德国的这

些日子里，印象深刻的竟然是身边点点滴滴的小事，马路上汽车一定会远远地等你过去后，它才缓缓发动，

机动车让行人的习惯，让人感动。超市里，如果你只买了很少的东西，在你前面的，无论男女老少，都会

自动让你先付钱。还有你走在路上，后面有一辆自行车，它绝对不会按车铃，让你借过一下，而是默默地

跟在你身后，直到你发现它……这些小细节还有很多，但也是这些人性化的小举动，给我们这些身在异乡的



留学生们心里留下了温暖与鼓励。 

当然，在德国的生活有时也会孤独无趣。每天晚上七点便不再出门，大把大把的夜晚不知如何排遣，

还记得朋友圈里，有个男生这样写过：“当我有时间的时候，你们都睡了”，是啊，当时恨透了这个叫“时

差”的东西，白天上课，仅有的晚上与国内亲人朋友联系的宝贵时间也都被无情剥夺。于是，平时仅仅当

做笑话来调侃的“寂寞孤单冷”这个词悄悄涌上心头。再加上日复一日的单调的德语学习，似乎看不到进

步，看不到尽头……只知道一个叫“DSH”的魔鬼在时间的那一头向你召唤，龇牙咧嘴，让人毛骨悚然，这

时像我这种心理防线几乎为零的，只能晚上躲在被窝，任眼泪肆意决堤了。 

终于有一天，我们幡然醒悟，决定让自己的留德生活丰富多彩起来，不再怨天尤人，不再低迷消沉。

除了每天规定的德语学习时间，我都会找到自己感兴趣的事情去尝试，跟着视频学一段健美操，按着菜谱

一步一步地做出一份大餐，或者邀上三五好友周末出游，看看风景……类似的事情还有很多，既能打发时间，

又能不断提高自己，愉悦身心，何乐而不为呢？渐渐的，当你发现你可以合理安排自己的时间时，当你发

现你一个人的夜晚也可以妙趣横生时，当你发现你可以听懂超市以及火车站的通告时，当你发现你可以轻

松地跟老外朋友聊天时，你会为你的成长而骄傲，为你的进步而自豪，“成就感爆棚”这个词也不足以形容

那时的你的心情了。 

这时，我想由衷地感谢学校 TU9 项目，它给了我去德国的勇气与机会，也给了我很大的帮助。还记得，

准备 APS 时，老师的悉心指导；还记得，准备签证出境时，项目老师们忙里忙外帮我们联系相关事宜；还

记得，在德国，相关老师尽心尽力帮我们联系学校，帮我们申请到学习位置，大家心里都满满的感激。 

再次谢谢德方机构以及相关老师给我们留德之路提供的巨大帮助，祝学校的项目越办越好，助更多的

学子圆留德之梦。 


